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和活力一旦被激发，就一定能够做到不断向前、出类拔

萃。”

我国的国防和军队现代化建设正处于一个新的升级

发展阶段，诺维北斗作为民营军工企业出色完成每一个

军品科研生产任务，其实也是为国防和军队装备建设作

出自己的贡献。

所以，王蓓蓓会对自己的员工说：我们是不穿军装

的军人。

“我们提供的每一个设备，每一个软件系统，都是

要为打仗做准备的。如果我们的亲戚朋友现在是一个军

人，上战场第一线，拿着你的设备，你的设备出质量问

题了，他可能就牺牲了，你愿意吗？肯定不愿意，所以

质量关是军品最关键的环节，必须必须要把握住的！”

在超越自我中彼此照亮

2 0 0 3 年 ， 王 蓓 蓓 大 学 还 没 毕 业 ， 北 斗 一 号 组 网 完

毕了。那时候她还没有进入这个圈儿。当时她的梦想就

是到高新区找个公司，当个程序员，敲个代码。她的确

喜欢编程序，也的确进了一家不错的企业：山脉科技。

2003年7月至2003年12月，她在西安山脉科技发展有限公

司担任软件开发工程师从事VC以及数据库方面的水利系

统开发。

山 脉 科 技 当 时 在 做 水 利 信 息 化 ， 把 水 利 跟 北 斗 融

合。2003年五六月间，公司派她出差，她第一次接触到

北斗设备。半年之后，她应聘到504所工作。

504所全称是中国航天科技集团五院西安分院。面试

的时候，老总说：小王，看你又开朗又爱说，把研发部

的气氛活跃活跃，去做北斗。”王蓓蓓当时心想，北斗

就一个卫星能做个啥？于是就懵懵懂懂进了北斗圈。

“ 北 斗 这 个 产 品 很 奇 怪 ， 它 要 跟 行 业 场 景 进 行 融

合。”北斗圈里流传着这样一句话：北斗的应用只受想

象 力 的 限 制 。 王 蓓 蓓 认 为 ， “ 其 实 这 个 话 ， 也 是 双 刃

剑，会让人觉得北斗这个行业很大，天花板很高。事实

上，北斗把你引入场以后，你会发现北斗是一个很艰苦

的 行 业 。 它 需 要 跟 行 业 非 常 熟 悉 的 人 ， 比 如 北 斗 加 水

利，要跟水利非常熟悉的人，才能把北斗用好。”之前

都在提“北斗+”，北斗什么行业都可以加。后来王蓓蓓

发现：应该是“行业+北斗”，让北斗去赋能这个行业，

这需要行业的深度融合。

2019年，诺维北斗重新回归军品为主的产业结构模

式。从军品到民品再回到军品，诺维北斗重新发现自己

的优势。“我们的特长在于专精特新，因为民品就要走

量，我们专精特新的特点就发挥不出来……”
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重新回归军品后，诺维北斗很快取得不俗的业绩。

2020年，诺维北斗获得武器装备A类资质，可以直接向部

队供货。诺维北斗还做了一个《装备保障管理平台》，

服务于海军南海舰队。2021年，诺维北斗的陕西省军民

融合发展专项《AI联合作战电子推演工程》立项 ，全

军国产自主可控工程项目《卫星天地应答系统》立项。 

2022年，诺维北斗获得了国家级专精特新“小巨人”称

号，获全国硬科技企业之星、也获得了“西安市工人先

锋号”称号。

2022年7月，诺维北斗组织了一次户外拓展训练，到

大自然中徒步跋涉、野外烧烤、篝火晚会，诺维北斗战

队每个人脸上洋溢着轻松的笑容。

创 业 第 十 五 个 年 头 ， 诺 维 北 斗 举 办 了 2 0 2 3 新 春 年

会，这支硬核战队集体亮相。理工科的工程师们也有活

力 四 射 的 一 面 ， 背 景 板 上 各 个 环 节 的 介 绍 文 字 透 着 俏

皮：“寻找成功人士”“突围·跨越·崛起”“喂！集

合啦！”“FUN肆美好”“大有钱兔”……年会最后的大

合影里面，诺维战队还拉出了一面黄色的旗帜，上面写

着：“苍穹号”。

这支团队，不仅仅一起熬过夜加过班，也一起超越

自我彼此照亮。

2 0 2 3 年 三 八 妇 女 节 ， 王 蓓 蓓 和 公 司 的 女 性 员 工 一

起制作了自己的形象宣传片。她们以自己精神面貌为女

性代言：“自信，善良”“每天要开心，然后不要四处

看，你就是答案”“好好爱自己”“做自己”“接受不

完美的自己”“爱生活，让最美的自己永远绽放”“不

要因为去畏惧别人的看法而不敢去尝试，只要你自己觉

得值得的事情就去做就好了”。

在诺维战队一起奋斗多年的科技女性身上，散发着

一种爱的能量，洋溢着一种自信的光芒。王蓓蓓出现在

视频快结束时，非常直接了当的一句英文：Be yourself， 

love yourself。

她的白衬衣干净得发光。 

专注内心把一点一滴的事情做好

很多年后，当王蓓蓓取得不俗成绩的时候，人们还

在谈论一个27岁的女孩开始创业是多么的富有勇气。但

对王蓓蓓来说，创业不是发生在27岁的一个决定，而是

这些年一路走来的生命体验。

创业是一次人生的选择。“就好像有的人选择了稳

定的工作，而我选择了挑战一下自己一样。这是一个动

态的过程，是一段永远在路上的行程。我愿意把一路走

来的感受和大家分享，不是作为一个27岁勇敢选择了一


